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Wilson Center Digital Archive Transcript - Chinese

六月三日接见古巴文化、工会、青年等代表团的谈话
（一九六三年七月二十六日）

主席：文化代表团到什么地方去看了一下没有？

奥斯明费尔南德斯（以下简称奥）：到上海、广州、武汉去参观过。

主席：一共有多少时间？

奥：刚好二十六天。

主席：去年代表团是什么时候到的？

佛利斯·库左拉（以下简称佛）：上个礼拜天到的。

张××：（以下简称张）。周总理昨天接见时，希望青年代表团到延安去看看。

佛：昨天中央的同志对我们讲，可以到延安去参观。

主席：那个地方很落后。到落后的地方去看看，也有好处。文化代表团来签订文化
协定，签好了没有?

　　奥；前天中午（二十四日）已签了字，我们非常满意。

主席：非常满意吗？

奥：是。非常满意。

主席：协定包含些什么内容？

奥：协定的主要内容，是关于两国互派代表团访问的事情，古巴方面将邀请中国杂
技艺术团去访问，同时我们也要派艺术团来中国。另外，双方要互派语言留学生，
交换影片、书刊以及其他文化资料等。

主席：我们的影片，恐怕不那么高明。

奥：电影是教育人民群众的有力工具，我们相信，中国电影能够起到这个作用。

主席：影片的作用是不小，但我们的好片子太少。

奥：中国的电影事业，像其他经济建设事业一样，正在飞快地向前发展。

主席：我们的胶片还不能够完全自造。你们能够制造胶片吗？

奥：古巴不出胶片。

主席：是进口吗？

奥：进口。古巴的电影，主要是些记录片和短片。



主席：慢慢发展下去，就会搞长片。我们的杂技，是历史上遗留下来的玩意。

奥：到哈瓦那去的，是由武汉的杂技团组成的，我们亲自到武汉去看过他们的节目
。

主席：杂技团去过古巴没有？

张：没有去过。以前，去过歌舞，京剧团。

主席：杂技团过去不是去过吗？

张：那是到拉丁美洲巴西等国访问。当时，古巴革命还未成功，我们的艺术团进不
去。

主席：古巴革命进展很快，几年之内，就战胜了敌人。我们的革命时间很长，搞了
二十几年。有本国的敌人，也有外国的敌人。外国的敌人是日本，我们和他打了八
年；国内的敌人是蒋介石，和他打了十四年。日本没有打进来以前，和蒋介石打了
十年，日本投降后，又打了四年。蒋介石后面有美帝国主义支持。后来，又在朝鲜
和美国人打了差不多三年。有很多人怕美国人。在我们国家，也有很多人怕美国人
。打了三年之后，怕美国的人少了。现在，美国人又在越南南部打，越南南方人民
只有很落后的武器，而美国有很多新式武器，包括飞机、大炮、直升飞机，细菌战
，化学战，但是，打了五、六年，南方人民和军队在发展，根据地在不断扩大，他
们不怕美国人了。这些经验很值得讲一讲。

在某种程度上，美国兵还不如日本兵。我们和日本打了八年。美国的士兵还是有战
斗力的，他们武器多、武器好，但是，他们不喜欢打仗。美国帝国主义为了霸占全
球，用战争威胁全世界人民，作各种战斗准备。一种是核战争，这种战争有可能打
，也有可能不打；另一种是常规武器的战争。他们的方针是打常规武器的战争。在
越南打的就是这种常规战争。过去，我们和朝鲜人民打的，也是这种战争。那时，
他们不是没有原子弹，而是不敢打；现在原子弹更多了，可是在越南南部也不敢打
。美国现在的三军参谋长泰勒，此人就是在朝鲜和我们打过的。他写了一本书大家
有机会最好看看。书名是：《音调不定的号角》。在这本书里，他批评杜鲁门和艾
森豪威尔过去是不重视常规武器的。战争，叫喊打原子战争，但又不打，这就叫做
音调不定。泰勒在艾森豪威尔执政时期，当过陆军参谋长，后来因为不能实现自己
的主张，辞职不干了。肯尼廸当选为总统后，他又起来了，当了陆、海、空三军的
参谋长。

据您们看，全世界人民现在还那么怕美帝国主义吗？

奥：从我们来看，现在世界各国的民族解放运动蓬勃发展，在拉丁美洲，如委内瑞
拉，秘鲁等国，人民的革命战争日益高涨他们国家虽然很小，进行常规武器的战争
力量不够，但还是在那里进行斗争，他们不怕美帝国主义，敢于反对在美国支持下
的独裁反动统治。

主席：他们和你们一样。如果只是怕，把手缩回来，让人家抓住关在监牢里，或者
杀掉，那革命的火焰就熄灭了。我们参加朝鲜战争的时候，和蒋介石打仗的时候，
在我们的队伍中，也有很多人怕美国人，但是，怕又有什么办法呢？难道能解除武
装吗？那个时候，大多数人无所谓怕不怕，因为敌人已经打来了，怕又有什么用？
打的结果，我们胜利了，可见不必那么怕，怕美国人是多余的。除美国之外，还有
一些帝国主义国家，如法国，他们在越南北部打，结果胡志明同志打胜了。在阿尔
及利亚，阿民族解放军也打胜了。他们打了七年，经历了许多艰难，法国军队多到
八十万之多，而阿民族解放军只有三、四万人。他们很多人都同我讲过，包括现在
的议长，过去的总理阿巴斯。你们知道阿巴斯吗？

奥：知道他的名字。



主席：他们对我们谈过很多，谈过他们的困难，阿牺牲了九分之一的人口，就是说
，九百万人口中死了一百万。另外，法国军队领导机关还出版我写的小册子，企图
打败阿民族解放军。我告诉他们，我写的小册子，是人民战争的小册子，反人民战
争的那一方面，不可能利用，他们想利用，实际上是不可能的。我们在国内战争时
期，蒋介石也利用我写的小册子，想把我们打败，结果还是不行。美国人也想利用
我们的办法，他们有很多人研究中国的游击战、运动战的战略战术，但是，在朝鲜
战争中间，没有得到什么好处。

在朝鲜战争中，除美国外，还有十五个国家参了战。包括美国，法国，加拿大，澳
大利亚，新西兰，土耳其，哥伦比亚等。当然主力是美国人。美国去了一个师，土
耳其去了一个旅，哥伦比亚去了一个营，他们是凑合起来的。他们到朝鲜来，是打
着联合国的旗子。打了二年半（快三年），谈判就整整谈了二年，当时是一面打，
一面谈。谈判的地方就是双方交界的一个小地方--板门店。

奥：我们在朝鲜时去过那个地方。

张：文化代表团访问中国之前曾到过朝鲜。

主席：朝鲜很可以去看一看。要研究那个时候怎么一面打，一面谈；怎么用很少的
人和武器，战胜了拥有强大武器的敌人。

奥：我们在朝鲜呆了十天。

主席：在朝鲜看过防御工事没有？

奥：我们在朝鲜访问时，去了开城的板门店，参观了军事博物馆，展览馆中有一个
一千一百一十二高地模型，山头被敌人打去了两公尺。

主席：山里面有我们的工事，有地道，我们用各种办法对付敌人，山地有山地的办
法，平原有平原的办法。不管敌人武器多么好，多么强，因为他们是反对革命，不
利于人民的，不可能得到胜利。他们的道路只有一条，就是失败。最后，所有的帝
国主义和各国反动派，都要灭亡，我们在座的人就是证据。美国支持的反动派巴蒂
斯塔，不是也失败了吗？你们在和反动派斗争中，有外国援助没有？

奥：只有七支步怆。

主席：是啊！没有任何外国援助，就是步枪，而且很少，也胜利了，我们中国的战
争也证明了这一点。你们在强大的敌人面前，因为敢于和它打，终于打胜了。

恩来同志劝青年代表团到延安看看，是有理由的。延安虽然很落后，但在当时是我
们领导机关的所在地。蒋介石在南京、上海，南京是一百万人口的城市；上海是七
百万人口的城市，那里住着外国人，很容易得到外国人的援助，延安城和附近只有
七千人。看来，不是大城市打胜小城市，而是小城市打胜大城市；不是大城市打胜
乡村，而是乡村的人民包围城市，最后夺取城市；不是有大炮、飞机、坦克的敌人
打胜我们，而是只有步枪、轻炮、手榴弹的人民军队打胜了敌人。起初，我们没有
大炮，打到第二年，就有了大炮，打到第三年，大炮就更多了。是哪里来的呢？是
美国的，是蒋介石运输给我们的。后来，我们也有了坦克，也是蒋介石送的。当时
就是没有飞机，现在空军是解放以后建设起来的。没有空军也可以打胜有空军的，
飞机的作用很小，打不死几个人，破坏不了多少工厂和房屋。你们有人到过伦敦没
有？

奥：我们代表团中，有一个同志到过。

主席：伦敦在第二次世界大战中，处于很危险的地位。英国军队从敦克尔克撤退后
，军队毫无组织，海防线没有防御了，空军不能防卫伦敦了，海军也不能保卫运输



线，陆军、空军损失很大。当时，希特勒的空军猛烈轰炸伦敦，可是并没有破坏了
多少，据我们这里看过的同志讲，后方陆海空军很快就恢复了，所以说，空军的作
用不大。在战争当中决定胜负的还是步兵、陆军。你们在战争中，敌人有无空军？

奥：他们猛烈轰炸解放区。

主席：作用大不大？

奥：唯一的效果，就是敌人费了很多钱。

主席：我们在解放战争中，国民党也曾大编队轰炸延安，有一次，打死了一条猪，
一个人也没有打伤打死，另外一次，在乡下打死了两个老百姓。今天谈的太多了吧
！

奥：我们非常渴望听到毛主席的谈话。

主席：我今天是谈了一点历史，以后有机会再谈。


